

<b>Zeitschrift:</b>	Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatico svizzera
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Numismatische Gesellschaft
<b>Band:</b>	4-6 (1953-1956)
<b>Heft:</b>	21
<b>Rubrik:</b>	Neues und Altes = Nouvelles d'hier et d'aujourd'hui

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

rei, von Nero bis Antoninus Pius. Sie gelangten in das Villacher Museum und werden von Dr. W. Görlich bearbeitet.

Österreich-Illustrierte, 24. Sept. 1955.

Wilten (Tirol, Österreich). Bei den Ausgrabungen des röm. Kastells Veldidena 1953 wurden 21 Bronzemünzen, Maxentius bis Honorius, gefunden.

Österr. Jahreshefte 41 (1954), Beiblatt, 35.

Zurzach (Aargau). Die im Herbst 1955 durchgeführten Grabungen am altchristlichen Baptisterium auf dem Kirchlibuck ergaben, daß vor der Errichtung des Apsidengebäudes an der Stelle ein römisches Soldatenhaus stand, aus dem zahlreiche Einzelfunde, u. a. spätromische Münzen («350–400»), geborgen wurden.

Dr. R. Bosch, Zurzacher Volksblatt, 7. Sept. 1955.

---

## NEUES UND ALTES · NOUVELLES D'HIER ET D'AUJOURDHUI

---

74<sup>e</sup> assemblée générale de la  
Société suisse de numismatique  
les 8 et 9 octobre 1955 à Schaffhouse.

### I.

Président : M. Colin Martin. 23 membres et 3 invités sont présents.

Le président salue les participants et tout spécialement M. le Conseiller municipal M. Stamm, ainsi que les représentants de la presse.

Le Conseil d'Etat de Schaffhouse s'est fait excuser ; c'est à son amabilité que nous devons de pouvoir siéger dans ce magnifique local.

Notre membre d'honneur, M. Adrien Blanchet, de Paris, qui est près de fêter ses 90 ans, nous a écrit une très aimable lettre pour s'excuser de son absence.

1. Le procès-verbal de l'assemblée des 16 et 17 octobre 1954, à Sion, a été imprimé dans le numéro de décembre 1954 de la Gazette numismatique. Il est adopté.
2. Rapport du président sur l'activité de la société durant l'exercice écoulé :

### « Etat des membres

Lors de notre dernière assemblée, nous avions 157 membres. 11 ont démissionné. Nous avons reçu, toutefois, 41 nouveaux membres, ce qui porte notre effectif à 187 membres. Par contre, le nombre des abonnés à notre Gazette est tombé de 150 à 137, parce que d'anciens abonnés sont devenus membres de notre société.

Ces chiffres sont encore faibles. Il serait nécessaire à notre société que le recrutement continue à préoccuper chacun de nous.

74. Jahresversammlung  
der Schweizerischen Numismatischen  
Gesellschaft

8./9. Oktober 1955 in Schaffhausen

### I.

Geschäftssitzung am 8. Oktober im Großeratssaal.  
Anwesend 23 Mitglieder und 3 Gäste.  
Vorsitz: Dr. C. Martin (Präsident).

Der Vorsitzende begrüßt die Teilnehmer an der Versammlung, insbesondere Herrn Stadtrat M. Stamm und die Vertreter der Schaffhauser Presse als Gäste. Leider war es dem Regierungsrat des Kantons Schaffhausen nicht möglich, sich an der Tagung vertreten zu lassen; er hat aber das Sitzungslokal zur Verfügung gestellt, was vom Vorsitzenden bestens verdankt wird. Unter den Entschuldigungsschreiben von Mitgliedern ist dasjenige des neunzigjährigen Ehrenmitgliedes Adrien Blanchet (Paris) besonders zu nennen.

1. Das *Protokoll* der 73. Jahresversammlung vom 16./17. Oktober 1954 in Sitten ist abgedruckt in der Dezembernummer 1954 der Schweizer Münzblätter, weshalb auf die Verlesung verzichtet wird. Es wird genehmigt.
2. *Jahresbericht* des Präsidenten für 1954:

### Comité

Selon l'article 4 de nos statuts, notre comité doit être composé de 7 à 13 membres, élus pour une période de 3 ans.

Votre Comité doit être réélu à la présente assemblée. Le comité est prêt à assumer de nouvelles fonctions pour une période de trois ans ; toutefois, trois fidèles membres de notre Comité : MM. Montandon, Rœhrich et Voirol, ont estimé que le moment était venu de céder leur place à des forces plus jeunes. Comme l'an der-

nier il avait été nommé un quatorzième membre, nous vous proposons de ne nommer que deux membres nouveaux.

Votre comité vous propose :

M. A. Binkert, Dr en chimie, ingénieur à Bâle.

Pour la seconde nomination, il attend, de votre part, une présentation.

Notre Comité ne s'est réuni qu'une fois durant l'exercice qui s'est écoulé, les affaires courantes ayant été réglées par voie de circulation.

En décembre 1954, nous sommes intervenus auprès de diverses personnalités politiques à la suite du projet, de l'administration fédérale, de frapper d'un nouvel impôt le commerce des antiquités et des livres d'occasions.

#### *Comptes*

Notre trésorier vous donnera, dans un instant, lecture de son rapport sur les comptes de l'exercice. Le déficit de l'an dernier se montait à Fr. 4.012.04 ; il a été partiellement comblé par les dons reçus pour le Fonds des publications. Cette situation nous montre qu'il est indispensable qu'un effort très sérieux soit fait pour le recrutement de nouveaux membres.

Nous vous rappelons, également, que nos membres peuvent acheter, auprès de notre bibliothécaire, les anciens numéros de la Revue et de la Gazette, à des prix modérés. Nous pensons que nombre d'entre vous n'ont pas de collections complètes. Nous leur conseillons de ne pas trop tarder à les compléter, quelques fascicules étant déjà épuisés.

La réalisation de notre stock d'anciens numéros nous permettrait d'équilibrer nos finances.

#### *Revue*

Le volume XXXVII de la Revue suisse de numismatique est à l'impression. Nous remercions tout spécialement son rédacteur, M. Schwarz, d'avoir, malgré ses nombreuses occupations, mis sur pied ce volume, cette année encore.

#### *Gazette*

Trois fascicules de la Gazette numismatique suisse ont paru depuis notre dernière assemblée (les numéros 17, 18, 19). Le fascicule 20 est actuellement sous presse, grâce à la diligence de son rédacteur, M. Herbert Cahn, que nous remercions de son dévouement.

Les comptes de la Gazette montrent que le budget n'a pas été dépassé de beaucoup. Chaque numéro coûte environ Fr. 1.600.—; nous avions accordé, en principe, un subside de Fr. 500.—

3. Compte de l'année 1954 : Notre trésorier, M. Walter Niggeler, lit son rapport : le compte d'exploitation fait ressortir, en chiffres ronds, Fr. 4.606.— de recettes et Fr. 8.618.— de dépenses, d'où une perte de

par numéro. Nous vous proposons de réitérer cet appui pour le nouvel exercice.

Par ailleurs, nous vous proposons de combler le déficit de l'exercice par un subside spécial de Fr. 456.55.

#### *Fonds des publications*

Lors de la dernière assemblée, vous avez décidé la création d'un Fonds des publications. Notre appel n'a pas été vain. Cette souscription n'est pas encore close et nous espérons que chacun d'entre vous se fera un devoir de signaler nos publications aux personnes susceptibles d'alimenter notre Fonds.

#### *Société suisse des sciences morales*

Lors de notre dernière assemblée, vous avez chargé notre Comité de demander notre admission dans la Société suisse des sciences morales. Les pourparlers ont été laborieux et n'ont pas encore abouti. Nous vous renseignerons donc lors de notre prochaine assemblée.

#### *Commission internationale de numismatique*

Cette Commission s'est réunie en juin à Oxford et en septembre à Rome. M. Schwarz a assisté à ces deux réunions ; votre président, malheureusement, en a été empêché pour raisons de santé. La prochaine réunion de la Commission se tiendra à Lausanne, au printemps 1956.

La seconde publication des actes du Congrès de Paris, en 1953, est sous presse. Les participants la recevront cette année encore.

#### *Congrès international de numismatique.*

La société américaine de numismatique nous a fait savoir qu'à son regret elle ne pouvait pas envisager l'organisation d'un congrès, à New-York, en 1958. Ce prochain congrès se tiendra à Rome en 1961.

#### *Nouvelles monnaies suisses*

La Gazette numismatique suisse vous a renseigné sur l'avancement des travaux de la commission chargée de l'émission de nouvelles monnaies. Les pièces en or de 25 et 50 francs semblent devoir sortir de presse cette année encore.

En forme de conclusion, le Comité vous remercie de la confiance que vous lui avez toujours témoignée. Il est à votre disposition pour répondre à toute question que vous pourriez lui poser, après quoi il vous demandera d'adopter ce rapport. »

3. *Jahresrechnung 1954.* Dem vom Quästor W. Niggeler verlesene Bericht ist zu entnehmen: Die Betriebsrechnung schließt (runde Zahlen) bei Fr. 4606.— Einnahmen und Fr. 8618.— Ausgaben mit einem

Fr. 4.012.—. Le capital de la société, sans le Fonds des publications, est ainsi réduit de Fr. 9.605.— à Fr. 5.593.—. Le Fonds des publications se monte à Fr. 964.—. La fortune totale de la société est donc de Fr. 6.557.—. L'important déficit de l'exercice est dû au prix très élevé du volume 36 de la Revue ; le prochain volume sera beaucoup moins onéreux.

Les vérificateurs des comptes, MM. Perrenoud et Schmieder, proposent d'accepter ces comptes avec remerciements au trésorier, ce que l'assemblée ratifie.

Defizit von Fr. 4012.—, das durch eine Überweisung aus der Vermögensrechnung gedeckt wird. Infolgedessen vermindert sich das Reinvermögen (ohne Publikationenfonds) von Fr. 9605.— per 1. Januar 1954 auf Fr. 5593.—. Dazu kommt der Publikationenfonds mit einem Bestand von Fr. 964.—, so daß das Gesamt-Reinvermögen Fr. 6557.— beträgt. Das beträchtliche Defizit erklärt sich aus den ungewöhnlich hohen Herstellungskosten des 36. Bandes der Schweiz. numismatischen Rundschau; es wird für das laufende Jahr geringer sein. Die Rechnungsrevisoren Perrenoud und Schmieder beantragen die Abnahme der Rechnung unter bester Verdankung an den Quästor. Die Versammlung beschließt nach Antrag.

4. Réélection du Comité pour les années 1956 à 1958 et des vérificateurs des comptes pour 1956 :

- a) Au vote, l'assemblée nomme membres du Comité : M. Binkert de Bâle, M. Blöesch de Winterthur, M. Burckhardt de Zurich, M. Kraft de Genève, M. Lavanchy de Lausanne, M. Martin de Lausanne, M. Niggeler de Baden, M. Schwarz de Zurich, M. Stettler de Berne, M. Strahm de Berne, M. Wenger de Berne, M. de Wolff de Sion. M. Colin Martin est réélu président.

L'assemblée exprime sa gratitude à MM. Montandon, Roehrich et Voirol, qui avaient décliné une réélection, pour les précieux services qu'ils ont rendus jusqu'à ce jour, à notre société, comme membres du Comité.

- b) Sont nommés vérificateurs des comptes : M. Fritz Aubert à Montreux et M. Bernhard Soldan à Berne. L'assemblée adresse ses remerciements à MM. Perrenoud et Schmieder, vérificateurs jusqu'à ce jour.

5. *Divers* :

- a) Le président engage une fois de plus l'assemblée à se préoccuper du recrutement de nouveaux membres. Les démarches personnelles sont plus efficaces que les lettres-circulaires du Comité.
- b) Publications : l'assemblée exprime le désir de poursuivre la publication tant de la Revue suisse de numismatique que celle de la Gazette numismatique suisse. Une discussion est ouverte au sujet du Fonds des publications.

Le Comité prend acte des suggestions de l'assemblée (lettres personnelles du pré-

4. *Erneuerungswahlen des Vorstandes für 1956/58 und der Rechnungsrevisoren für 1956.*

- a) Der Vorstand wird in offener Wahl bestellt aus den HH. Dr. Binkert (Basel, neu), Prof. Bloesch (Winterthur), Dr. Burckhardt (Zürich), R. Kraft (Genf), Ch. Lavanchy (Lausanne), Dr. Martin (Lausanne), W. Niggeler (Baden), Prof. Schwarz (Zürich), Dr. Stettler (Bern), Dr. Strahm (Bern), O. Wenger (Bern) und Prof. de Wolff (Sitten). Als Präsident wird Dr. Martin bestätigt. Den HH. Montandon, Roehrich und Voirol, die eine Wiederwahl abgelehnt haben, wird der beste Dank der Versammlung für die geleisteten Dienste ausgesprochen.
- b) Als Rechnungsrevisoren werden gewählt die HH. Fritz Aubert (Montreux) und Dr. Soldan (Bern). Auch den abtretenden Revisoren HH. Perrenoud und Schmieder gilt der Dank der Gesellschaft.

5. *Verschiedenes*.

- a) Wiederum bittet der Vorsitzende um *Werbung von neuen Mitgliedern* durch persönliche Bemühungen, die wirksamer sind als alle Rundschreiben des Vorstandes.
- b) *Publikationen*. Die Versammlung spricht sich für die Fortführung sowohl der Schweiz. numismatischen Rundschau (Revue suisse de Numismatique) als auch der Schweizer Münzblätter (Gazette numismatique suisse) aus. In diesem Zusammenhang kommt auch der Publikationenfonds zur Sprache. Der Vorstand wird die aus der Mitte der Versammlung gemachten Vorschläge zu

sident et des autres membres du Comité, recherche de nouveaux abonnés pour nos publications, etc...).

L'éventuelle augmentation de la cotisation sera mise à l'ordre du jour de notre prochaine assemblée.

- c) Diplômes et cartes de légitimation pour nos membres : l'assemblée décide de n'adresser, à l'avenir, le diplôme qu'à ceux des membres qui le demanderont et à leurs frais. L'assemblée renonce à délivrer des cartes de légitimation qui, sans une photographie, n'atteindraient pas leur but. Le Comité est toutefois à la disposition des membres pour leur délivrer des lettres de recommandation lorsqu'ils désirent visiter un musée particulier.
- d) Prochaine assemblée : elle se tiendra à Bienne ou à Neuchâtel, selon la décision que prendra le Comité.
- e) M. Léo Mildenberg, au nom de l'assemblée, remercie le président pour la grande activité du Comité.

La séance est levée à 18 h. 15.

dessen Äufnung (persönliche Werbeschreiben des Präsidenten und der übrigen Vorstandsmitglieder, Vermehrung der Abonnenten der beiden Zeitschriften und weitere Einnahmequellen) prüfen und insbesondere die Frage der Erhöhung des Jahresbeitrages auf die Geschäftsliste der nächsten Jahresversammlung setzen.

- c) *Mitgliederdiplome und Ausweiskarten für Mitglieder.* Die Versammlung beschließt, daß Diplome in Zukunft nur noch auf besonderen Wunsch der neu eintretenden Mitglieder und (wie bisher) gegen Erstattung der Selbstkosten für die Ausfertigung ausgestellt werden sollen. Auf die Abgabe einer Mitgliederkarte wird verzichtet, da eine solche ohne Photographie keinen genügenden Ausweis darstellt; dagegen sind die Mitglieder des Vorstandes bereit, den ihnen näher bekannten Gesellschaftsmitgliedern Empfehlungsschreiben an Museumsvorstände auszustellen.
- d) Als Tagungsort für 1956 wird Biel oder Neuchâtel bestimmt. Die Wahl wird der Vorstand nach Prüfung der örtlichen Möglichkeiten für die Gestaltung der Tagung treffen.
- e) Dr. Mildenberg spricht namens der Versammlung dem Vorstand und besonders dem Präsidenten den Dank für die im Betriebsjahr geleistete Arbeit aus.

Schluß der Sitzung 18.15 Uhr.

## II.

Réunion du 9 octobre à la Gerberstube, au Musée de Tous les Saints.

Les 24 membres sont présents et plusieurs invités. Le professeur Guyan, directeur du musée, salue les numismates et notre président le remercie d'avoir mis à notre disposition cette remarquable pièce, de style baroque schaffhousois.

Diverses circonstances ont contraint le Comité à porter, dans la convocation, une rubrique générale : « Varia Scaphusensia ». Nous n'avons malheureusement pas pu obtenir la collaboration d'un historien ni d'un numismate schaffhousois.

1. M. D. Schwarz, professeur et conservateur du Cabinet des médailles du Musée national, présente et décrit un poids monétaire du XI<sup>e</sup> siècle, trouvé dans les latrines de l'ancien couvent de Tous les Saints, pièce

## II.

Wissenschaftliche Sitzung am 9. Oktober in der Gerberstube des Museums zu Allerheiligen. Anwesend 24 Mitglieder und 3 Gäste.

Museumsdirektor Prof. Guyan begrüßt die Numismatiker, und Präsident Dr. Martin dankt ihm dafür, daß diese in dem stimmungsvollen Rahmen eines prächtigen Schaffhauser Rokokozimmers tagen dürfen.

Unter dem Titel «Varia Scaphusiensia» werden verschiedene Beiträge zur Schaffhauser Münzgeschichte und solche, die diese wenigstens berücksichtigen, geboten. Die etwas unbestimmte Bezeichnung mußte gewählt werden, weil bei Drucklegung des Tagungsprogrammes noch nicht alle Vorträge festgesetzt waren. Leider waren die um Mitwirkung gebeten Schaffhauser Historiker und Numismatiker aus verschiedenen Gründen verhindert, dem Ruf zu folgen. Der zweite Vortrag sollte mit Rücksicht auf die welschschweizerischen Gesellschaftsmitglieder in französischer Sprache gehalten werden; da jene

conservée actuellement dans ce musée. Cette pièce, en plomb, porte sur l'une des faces l'empreinte d'un denier zurichois (demi bractéate de cette époque) : croix entourée d'un cercle perlé, ce qui permet d'identifier cet objet comme un poids de marc zurichois. C'est le premier poids monétaire du Haut moyen âge, trouvé en Suisse. Dans la discussion M. Braun von Stumm expose que cette image monétaire est également celle des deniers de Bâle ; comme Schaffhouse faisait partie du cercle monétaire de Constance, il subsiste un doute, selon M. Braun von Stumm, que cette pièce soit un poids de marc zurichois.

2. M. F. Burckhardt avait bien voulu préparer une très intéressante conférence en français. Toutefois comme l'assemblée ne comportait qu'une faible minorité de romands, le président l'a prié de vouloir bien faire en allemand son exposé sur les Monnaies suisses et spécialement sur celles de Schaffhouse trouvées dans des dépôts allemands de l'époque de la guerre de Trente ans. Le conférencier décrit la provenance, la dispersion et la variété des monnaies suisses trouvées sur le territoire allemand, bien évidemment mélangées à d'autres monnaies. Cela permet de suivre le développement des opérations, chaque trouvaille pouvant, par son emplacement et la date de l'enfouissement, être mise en relation avec un événement historique.
3. M. Burckhardt relate ensuite de nombreuses savoureuses anecdotes auxquelles ont été mêlées des femmes et des filles des maîtres monnayeurs de notre pays, de la fin du moyen âge jusqu'aux temps modernes.

A 11 h. 45, le président clôt la séance, en remerciant très chaleureusement les conférenciers qui ont contribué à rendre ces journées si intéressantes.

Les participants visitent ensuite la collection de monnaies et le trésor du musée.

4. Les participants ont pris leurs deux repas au restaurant Thiergarten. Au dîner du 8 octobre, M. le Conseiller municipal, M. Stamm, a fait un exposé sur le développement économique de la ville de Schaffhouse. Notre président, dans ses remerciements, rappelle que la ville, qui nous reçoit, a toujours fait un effort digne d'éloges pour développer et entretenir son niveau intellectuel et artistique.

Dans la soirée, les participants visitent l'exposition des peintres flamands, sous la conduite du professeur Schaad.

aber leider mit wenigen Ausnahmen ausgeblieben sind, entscheidet sich die Versammlung für die Verlesung in deutscher Sprache.

1. Prof. Dr. Schwarz, Konservator des Münzkabinetts des Schweizerischen Landesmuseums, sprach über ein vor etwa zwanzig Jahren in der Latrine des ehemaligen Klosters zu Allerheiligen gefundenes bleiernes *Münzgewicht aus dem 11. Jahrhundert* (jetzt im Museum zu Allerheiligen). Das Stück trägt das rückseitige Gepräge der Zürcher Dünnpfennige (Halbbrakteaten) jener Zeit: Kreuz von Ringeln umwinkelt und kann deshalb und wegen seines Gewichtes als Zürcher Markgewicht angesprochen werden. Es ist das einzige bisher in der Schweiz aufgefundene Münzgewicht des Hochmittelalters. In der Diskussion weist Herr Braun von Stumm darauf hin, daß das Münzbild auch den Basler Dünnpfennigen eigen ist; auch lag Schaffhausen damals im Konstanzer Münzbann, so daß Zweifel an der Bestimmung des Stückes als Zürcher Markgewicht erlaubt sind.
2. Dr. Burckhardt hält einen Vortrag über *schweizerische, speziell Schaffhauser Münzen in deutschen Funden aus der Zeit des Dreißigjährigen Krieges*. Er nennt Herkunft, Verbreitung und Sorten der damals geborgenen Schweizer Münzen, die natürlich stets mit solchen anderer Herkunft gemischt auftreten, und verfolgt dann den Verlauf des Krieges unter Hinweisen auf die Funde, die mit den einzelnen Ereignissen im Zusammenhang stehen dürften.
3. Als leichte Kost bietet Dr. Burckhardt Anekdoten aus dem Leben von *Frauen und Töchtern schweizerischer Münzmeister* des Spätmittelalters und der Neuzeit.

Um 11.45 Uhr schließt der Präsident Sitzung und Tagung mit dem Dank an die Referenten und an alle andern, welche zum Gelingen der Tagung beigetragen haben. Die Teilnehmer besuchen nun noch die Münzausstellung in der Schatzkammer des Museums.

### III. *Gesellige Anlässe.*

Die beiden gemeinsamen Mahlzeiten werden im Restaurant Thiergarten eingenommen. Beim Nachtessen am 8. Oktober erfreut Herr Stadtrat M. Stamm die Numismatiker mit einer Übersicht über die wirtschaftliche Entwicklung der Stadt Schaffhausen, und Präsident Dr. Martin würdigt die Kulturpolitik der Stadt. Hernach besuchen die Teilnehmer unter Führung von Herrn Prof. Schaad die prächtige Ausstellung flämischer Malerei im Allerheiligenmuseum. Das Mittagessen bietet Gelegenheit zu zwanglosem Gedankenaustausch.

Der Aktuar: *F. Burckhardt*

*Eingänge in den Publikationenfonds*

1954

Jan. 27.	Einzahlung des Vereins Zürcher Numismatiker, Jubiläumsgabe	250.—
Okt. 18.	Übertragung aus Aktion Alföldi	700.—
Dez. 31.	von Ch. Lavanchy, Lausanne	13.60

1955

Apr. 12.	Simonetti, L., Torino	5.—
Mai 18.	A.G. Leu & Co., Zürich P. Ignaz Heß, Marienburg LU	500.—
	Pernet, Ernest, Gilly	10.—
Juni 15.	Lüscher, Peter, Rombach v. Schultheß, Erich, Au-Wädenswil	20.—
	Ruf, W., Bottighofen	100.—
Juni 30.	Greter-Stückelberger, R., Basel Circ. Numism. Basiliensis, Basel	10.—
	Brucker, E., Zürich	10.—

Okt. 7.	Bialek, Erwin, Buchs b. Aarau	20.—
Dez. 12.	Circ. Numism. Basiliensis, Basel (an Kto. Münzblätter überwie- sen)	200.—
Dez. 13.	Binkert, Dr. A., Basel,	
	für Münzreinigung	600.—
Dez. 22.	Römer, Hans, Buchdrucker, Zürich	50.—
Dez. 26.	Hürlimann, Dr. Hans, Zürich	100.—
Dez. 31.	Lavanchy, Ch., Lausanne Steurer, Max, Zürich	10.75
		10.—
1956		
Jan. 15.	Kraft, Raoul C., Champel, Genève	50.—
Jan. 18.	Naville, Lucien, Conches pr. Genève	100.—
Jan. 26.	Anonym, Milano	100.—
Feb. 23.		
	Total: Fr. 2971.85	

RÉSUMÉS

*A. Binkert.* Nettoyage de monnaies : méthode électrolytique, p. 1. L'auteur rappelle que les anciennes méthodes de nettoyage, mécaniques ou chimiques, appliquées pour éliminer les couches de chloride ou de sulfide des monnaies d'argent ne sont pas recommandables, car elles attaquent les surfaces des pièces. Le chimiste américain Colin Fink fut le premier à développer la méthode électrolytique, consistant à régénérer le métal par un bain d'électrolyse. M. Binkert expose sommairement sa méthode et reproduit deux monnaies grecques avant et après le nettoyage. Il est lui-même disposé à nettoyer des monnaies, au profit du fonds de publications de la Société Suisse de Numismatique. Pour tout détail, s'adresser au rédacteur de la Gazette.

*C. M. Kraay.* Contremarques sur des monnaies romaines surfrappées, p. 4. Description de trois moyens bronzes, de Drusus jeune, de Claude et de Vespasien, surfrappées sur d'anciennes monnaies contremarquées. Dans des cas pareils, les contremarques n'ont pas été appliquées sur les deuxièmes frappes qui sont postérieures et ne donnent aucun indice sur la date de la contremarque. Par exemple, le dupondius de Vespasien conservé au musée archéologique de Saintes paraît être contremarqué NCAPR. Mais cette contremarque ne se trouve que sur les monnaies de Néron et antérieures à ce règne ; elle doit se référer à lui. L'examen de la pièce en question montre que le coin de Vespasien fut frappé au-

dessus de la contremarque. La pièce est donc surfrappée sur une monnaie contremarquée.

*N. Dürr — H. Bögli.* Demi-victoriates de Jules César, p. 7. Une trouvaille monétaire, faite en 1945 à la basilique de Vidy-Lausanne, contenait 19 demi-victoriates des monétaires Lentulus et Egnatuleius, 16 quinaires d'Auguste (ASIA RECEPTA) et 10 demi-victoriates inédits, de type normal, mais à la légende CAESAR au lieu de ROMA, tous frappés de la même paire de coins. Ces frappes doivent être de production locale. Les auteurs les attribuent à Nyon, *Colonia Iulia Equestris*, fondée par Jules César. La date traditionnelle de la fondation, 47 à 44, serait à reculer à 50/49 en vue de cette nouvelle découverte.

*R. Kraft.* Unedierte Probe von Augustin Dupré, S. 9. Beim Wettbewerb für die neuen Münzen des französischen Nationalkonvents im April 1791 erhielt Augustin Dupré den ersten Preis. Außer dem in der Prägung ausgeführten Münzbild des Ecu (6 livres) ist noch ein zweites Stempelpaar bekannt. Der Verf. veröffentlicht einen dritten Revers von Dupré, der in einigen Zügen von den bekannten Proben abweicht.

*J. Tricou.* Die Schweizer Münzserien im Lyoner Münzkabinett, S. 10. Kurzes Inventar der 850 Schweizer Münzen, die meist aus der Sammlung Henri Morin-Pons stammen.